

破門

坂口安吾

青空文庫

戦火に焼けだされて以来音信不通だつたマリマリ先生といふ洋画家の御夫婦がタイタイ先生といふ小説家を訪ねてきた。

マリマリ先生にはたつた一人の娘がある。十八で女学校を卒業して今年十九であるが、ちかごろ恋をするから説教に及んでくれといふのである。

ところがタイタイ先生は情痴作家の張本人といふ天下に悪名の高い先生で、御当人が内閣情痴部といふやうなところで御説教を受けることがあつても、人の恋路に御説教の柄ではない。恐縮したのは無理からぬところで、

「久々に会つて、人の悪い洒落を言ふものぢやアないよ。その悪洒落は、深刻といふよりも、残酷だ」

「まあまあ、話をみんなきいてからにしてくれたまへ。君でなければならぬワケがあるんだから」

「どんなワケがあつたつて、それはダメだよ。娘が恋をしたなら、親のあなた方がさばきなさい」

「だからまづ話をみんなきくなさい。娘は恋をしたのではないよ。これから恋をするのだ

よ」

「先生は本当に慌て者ね。小説も慌てながら書いてらつしやるんぢやありませんか」と言つて、マリマリ夫人は笑ひながらジロリと見たが、戦火で都落ちまでマリマリ夫人はタイタイさんとよんでゐて、先生などゝはよばなかつたものだ。妖気がこもつてゐるから、世の中で結婚した御婦人ほど怖ろしいものゝないタイタイ先生は、首をすくめた。

マリマリ嬢はちがごろ夕方になると家をでゝ十一時半か十二時ごろに戻つてくる。そのうちに酔つ払つて帰つてきた。着物をぬぐとき帯の間から百円札が三枚バラ〳〵落つこつたので問ひつめたところが、さる酒場で働いてゐるのださうだ。ちよツと待つてね、と言つてマリマリ嬢は部屋の隅から古雑誌を一冊ぬきだしてきたが、雑誌にはさんだ百円札を五枚ぬきだした。これあげる、そつちの三百円私にちようだい、と言つて五百円と三百円を交換して、おやすみ、と言つて布団をかぶつてねてしまつたさうだ。

「主人がふだんだらしないからこんなことになるんですよ。おなかゞへつた、ごはんがタラフクたべたい、肉がたべたい、お魚がのみたい、タバコがのみたい、一日中ブツブツこぼし通しなんですもの、だからあの子だつて見てゐられなくなるんです

よ」

「アツハツハ。自然に腹の底から出てくる言葉だから仕方がない。見てくれたまへ。こんなに瘦せてしまつたぜ」

むかし酒ぶとりだつたマリマリ先生はたしかにかなり瘦せてゐた。人一倍美食家だからこの時世にぼやきつゞけるのも無理がない。親ゆづりの資産は封鎖され、物交の品々は家もろとも焼き払はれ、絵は金にならないときてゐるから、からくも都の一隅に見つけた六畳一間に親子三人一陽来復を待ちかねてゐる次第で、先生は絵のほかにお金をもうけたことがないから、全然つぶしがきかないのである。おまけに人に弱身を見せたくないたちだから人に窮状を見せるのが癪で友人にハガキで住所を知らせることすらやらず、むかしね坊ツちやんぐらしの頃は、娘なんか女学校を卒業したらどこかへ働くかせて勝手に男を見つけさせるんだ、などゝ威勢のよいことを言つてゐたが、貧乏したらイコヂになつて、娘がどこかで事務員か何かやりたいと言つてもムカツパラを立てゝ怒鳴りつける始末だから、あべこべにひどいことになつたんだといふ話であつた。

タイタイ先生には関係もなさゝうな話だから、先生もにわかにノンビリして、

「うむ。優秀な娘ぢやないか。アツパレなものだな。マリマリ御夫婦の娘にしては出来すぎである。うらやましい」

「それなんですよ。先生」

「マリマリ夫人は何食はぬ顔で腹蔵なく喋らせておいて、にわかに針のある目でひとにらみした。これだから女房といふ階級は油断がならぬ。」

「うちのチンピラは先生の愛読者なんですよ。私共が説諭を加へますとね、石頭だから新時代が分らないと申しますのよ。タイタイ先生ならそんなふうに仰おっしゃ有しやる筈はずないから、行つてお詫うかゞつてちやうだいなんて、ほんとに先生、あさましい作家におなりです」とねえ」

「アツハツハ」

「なんですか、あなた。お世辞にも笑つてあげることありませんのよ。それでもあなたは飲み代かせぎに春画を書かうなんて思ひつかないだけ見どころがあるのよ。これを清貧と申しますのよ。ねえ先生。うちのチンピラは、どんなにダラクしても、先生がついてるからいいんですつて。先生は道徳でも法律でも釈迦でもキリストでも、昔のものなら何でもやりこめる力がおりなんだから、先生の仰有ることを信用してれば、今にコチコチの石頭はみんな懲役につれて行かれて、ダラクした天使だけの楽園がくるのだなんて、先生、そんなあさましいことを、どこへお書きになつたんですか。頼みもしないのに自分の勝手

で子供をこしらへて、子供が大きくなつてからあゝしちやいけないかうしちやいけないなんて、子供をこしらへる前後のこと考へたら羞くなりませんか、なんて、先生、よくまあそんなあさましい入れ智恵をなさつたものねえ』

「それは見上げたものだ。真理ぢやないです。そこであなたはどういふ言葉で答へましたか」

「どういふ言葉もあるものですか。夫婦だのパパだのママだと偉さうな顔をせずに、よそのオヂサンやオバサンたちと恋愛でもしてみたりいゝのに、だとか、離婚したことにもないくせに一人前の顔をするなんてバカバカしいや、だなんて、先生の御本にはちゃんとさう書いてあるんだなんて申しましたよ。女房よりはオメカケの方がはるかに高い生き方だなんて、先生、よくまあそんな」

「分りました。思想に於て拙者の高弟といふわけですな。実践の事実に就ておきかせ下さい」

「その方面がどういふものだか、僕らには分らないんでね。たゞ娘の宣言によると、これから恋愛をはじめるさうでね、してみると、まだ恋愛はしてゐないといふことになる。そこで君にお願ひに上つたわけで」

「お願ひだなんて、あなたは勝手なお喋りはよして下さい。私はお願ひなんて致しませんのよ。私は先生に要求しますのよ。先生、うちのチンピラを昔の娘にかへしてちようだい。断じて。絶対に。私は承知しませんよ」

「それは無理ですな。時間はこれをかへすあたはず、です」

「時間ではありませんよ。娘ですよ」

「その方でしたら、こゝにもう一人お生みになつて、理想的に育て直すことですな。失敗作はやむを得ん、これに手を入れてみてもタカが知れてゐるので、全然新しくやり直す、いや、別個の作にとりかゝる、これが文学の方法です」

「文学ではありませんよ。娘ですよ。私みたいなお婆さんに子供が生れるものですか」

「よろしい。しかば拙者があなたの失敗作に筆を加へることに致しませう。しかし、おことはりしておきますが、私は私の文学を偽ることはできないのだから、あなたがかうして欲しいといふ筆の入れ方は私にはできない。私のやり方は、あくまで、私の作品として間違つた点だけ直す。私の思想を曲解してゐる点だけ直す。そのため、あなたの期待とあべこべの結果になつて、あなたの判断では今よりもひどいダラクと思はれる方向へ行くかも知れぬ。それを覚悟の上なら、拙者が存分に筆を入れませう」

「そんなバカなことがあるものですか。あなたの思想は全部ろくでもないのですから、全部けづつて昔の娘にかへして下さい。つまりあなたは娘に会つて、タイタイ先生の思想は邪教だから気狂ひ以外はマネちやいけないと教へて下さらなければいけませんよ。断じて、絶対、あくまで」

「璽光様ですか。あれは偉大なるものだ。僕は遠く及ばんです。双葉山は璽光内閣の厚生大臣ださうですが、僕などは文部省の風教課とか何とかいふ小役人にすぎないので」

「まあ君、一度娘に会つて君独自の観察で娘の生態を見きはめてくれたまへ。さすれば、おのづから君の結論も生れてくるわけだ。その結論に期待してゐるわけだから」

かういふわけでタイタイ先生はさつそくその日の夕刻、マリマリ嬢の働く酒場へでかけることになつたのである。



タイタイ先生は情痴作家の張本人だの邪教の教祖などゝよばれて悪錢を山の如く稼いでゐるやうに思はれてゐるが、実はヤミ市のバラツクでからくもカストリ焼酎などゝいふも

のにウツを散じてゐる御身分だから、麗人がサービスにでる酒場などへは足ぶみしたことがない。せつかく情痴作家ともあらう者が、一度はそんなところで豪遊してみたいものだ、あゝ残念だと日頃身のつたなさを悲しんでゐたことだから、イヤイヤながら引受けたくせに、実は内心勇みたち、あつちこつちの雑誌社で無理算段を重ねて、ともかく予定の金額がふところに納まつたときには、にわかに紀国屋文左衛門のやうな爽快な気分で、金を持ちつけない人間がたまに握るとみんなかうなる。

だからタイタイ先生はマリマリ嬢に訓戒を与へるなど、いふことは忘れてしまつて、もつぱら今夕の豪遊について心をはづませてゐる。情痴作家たる所以である。

ところが期待を裏切られた。盛り場の裏通りの又裏通りの、盛り場も二つ目の裏通りとなるとカンサンなもので、焼跡にポツリポツリと小屋がある。リュミエールなど、いふ名前には似ても似つかぬ陰気な小屋で、やうやく七八人並べるぐらゐのスタンドだ。

イスに腰かけて壁を見ると、カストリ一杯三十円、なんのことはない、先生のふるさとにすぎないのである。三十円は高い。先生の本当のふるさとに於ては二十五円だ。なるほどマリマリ嬢がゐた。マダムと二人だけである。お客はまだ一人もゐない。

「アラア！　タイタイ大先生！　まあ嬉しい！　どうしてこゝが分つたの。パパとママが

行つたんでせう。そして、先生、パパとママにお説教して下すつた?」

「イヤイヤ。お説教されたんだ」

「あらゴケンソンね、大先生。私は先生のファンなのよ。弟子入りしようと思つたけど、女流作家になるのは嫌ひなんですもの。私ね、女流作家と男のお医者がきらひなのよ。あら、忘れちやつた。マダム、この方、タイタイ大先生よ」

「まあ。こんなむさぐるしいところへ」

「イヤイヤ。大変明快でよろしいです」

「先生、ウヰスキーコロナ」

「イヤイヤ。カストリ焼酎」

「あら名声にかゝわつてよ。私のお友達つたらタイタイ大先生はとてもスマートな青年紳士と思ひこんでゐるんですもの。私もほんとのことは教へてやらずに思ひこませておくのよ。だからウヰスキーコロナ」

「イヤイヤ。カストリ焼酎」

タイタイ先生は身についたスタイリストの本領によつて、焼酎をのむべきところでウヰスキーは飲まないのだと思ひこんでゐるが、実はケチのせゐで、カストリを飲んでも侮ら

れないと見極めると、あくまでカストリをのむにすぎないのである。

こゝのマダムは三十ぐらゐのちよつと清楚な美人だ。ある日マリマリ嬢がデパートをぶらぶらしてゐたら、重荷をぶらさげて歩きなやんではあるマダムを認め、荷物を半分持つてやつた。店まで持つてきてやつて、コーヒーの御馳走にあづかるうちにマダムが好きになつて、人手が欲しいといふから、手伝ふことにしたのださうだ。両親にはかうは言つてゐないのである。新聞廣告を見てでかけたと云つてゐる。店ももつと大きくて、女がたくさん働いてゐるやうなことを言つてゐるのだ。

「なんだつて本当のことを言はないのだね。その方が両親は安心するのに」

「あら先生のお説ぢやなくつて。本当のこととはくだらないつて。さうよ。本当のことなんて、みぢめだつて、先生書いてらしたぢやありませんか。その流儀よ、私も。嘘つて、悪いことぢやないんですもの。あら、マダム、マダムにも嘘ついてたけど、ごめんなさいね。お父さんが病氣で働く人があなんじんだなんて、でも本当は病人みたいなものよ、昔をなつかしむばかりで、今を呪ふばかりで、今の中に生きることを知らない人は病人よ」

「うむ。当つてゐる」

「さうでせう。先生の流儀はみんな暗記してゐんですもの。私は貧乏がきらひなのよ。パ

「ママもその流儀のくせに、没落階級って、ひねくれて、すねるばかりで、みぢめなもの。自分の流儀を忘れてしまつて、ブツブツ不平をこぼすことしか知らないのです。だからタイタイ大先生からウンと御説教していたゞくといゝのよ。して下すつたでせう、先生のことですもの」

「ところがダメなんだよ。あべこべにやられてしまつて。実は君、タイタイ大先生ともあらうものが羞しい話だけれども、こゝに一大強敵があつてね、女房といふ傲慢無智な階級に対しては、なんとしても敵し難い。煮ても焼いても食へないといふのは、あの連中だ。物の理はもうあの連中の耳にはどうかないんだね。いかなる悪漢も改悛の余地はある。しかし、女房はもはやない。だからタイタイ大先生はコン棒をぶらさげてエロ文学ボクメツに乗りこんでくる暴力団はまだしも怖れないけれども、女房はダメだ！　たつた一人でも怖しい。敵しがたい。常に無慙に敗れ去り、いまだに勝つたこともなく、死に致るまで、勝つ見込みもない」

「よく分るのよ、先生。でも、先生は男でせう。どう間違つてもあんな化け猫になる筈ないから安心ですもの。私たちときたら、うつかりすると自分が化け猫になつちやうのです。私たち、さう自信があるわけでもないでせう、とてもなりさうな気がするのよ。そ

の不安、嫌悪、憎悪といふのね、これも先生のお言葉よ、察してちやうだい。悪戦苦闘してゐるのよ」

「まことに同憂の至だ。時に先刻からお客様が一向に現れないが、いつもカンサンかね」

「あんまりはやる方ぢやないわね。多い時でも十四五人かな。少い日は二三人。私は知らないけど、雨の日など、一人もない日があつたんですつて。四五日前に来た学生があつたのよ、お酒の店は高くつて毎日来ることができないから自分の行きつけの喫茶店へ住みかへろつてしつこく言ふのよ。ずいぶん自分勝手ね。文学の話なんかしてタイタイ先生をエロ作家だなんて言ふのですもの。自分がエロなのよ。するとその翌日高等学校の生徒がのんだくれてやつてきたのよ。この坊やはね、東大の試験にスベツちやつたのよ。「国文学史上に於て価値高き十名の作家をあげよ」とかなんとかいふ問題にね、現代に於てはタイタイ先生と書いたもんでダメだつたんですつてさ。無鉄砲な子ね。一緒に来た友達が無鉄砲すぎると云つたのよ。無鉄砲なんてわけが分らないんですつてさ。本当のことを書いたんだから、無鉄砲ぢやなからう、なんて、そこで私が教へてあげたのよ。タイタイ先生は入学試験のときなんかに本当のことを書かないたちだつて。入学試験だの入社試験に本当のことなんか言はないものよ。だつて間に合へばいゝのですもの。間に合せのきかな

い時だけ本当のことを言ふのよ。相手次第で変化しろ、馬鹿の一つ覚えほど眞実に遠いものはない、これはタイタイ大先生の言葉だと云つたら、とてもビックリしたわよ。自殺するのをやめたんですつて。田舎へ帰つてタイタイ先生に手紙を書くさうよ」

タイタイ先生は愛弟子まなでしの前で男を下げるのは残念だと思つたけれども、思ひきつてきくことにした。

「それで君、こんな店でも、お客様がチップをおくのかね？」

これは決してマリマリ先生夫妻の心を察してきいたわけではない。男を下げるもかういふ下品な探偵根性をさらすには、まことにゲスな理由があつて、タイタイ先生はもうわが愛弟子がひどく可愛くなつてゐた。金の出所が氣がゝりになつたのである。見下げ果てた心事であるが、十九の娘にそこまでは見抜かれまいと心得て、とりすましてゐる。

「君は八百円も持つてゐたさうだね」

「あら、ほんとは千三四百円あつたのよ。自分で使つちやつたのよ。始めはきまりが悪かつたけど、だつて、さうですもの、こつちで何もあげないのに、あら、ほんとよ、セツブンぐらゐさせてあげないといけないのかと思つちやつて、マツカになつちやつたんでも

の」

「あらまア、あのときは、それでマツカになつたのね」

「えゝ、まア、そんなものなのよ」

タイタイ先生は心中おだやかでない。思はず先生自らがマツカになりかけるのをゴマかすためにカストリをガブリとのみすぎて、むせてしまつた。

女といふ怪物は気を許すと小娘でもしてやられる。愛弟子などゝ甘く見てみると、根本的に素性が違ふから、やにわにノサれてしまふのである。どつちが弟子だか分らない。

先生も手違ひに気がついたから、もう愛弟子などゝいふ甘つたれた見方はやめて、可愛いゝ女、と見ることにした。

「そのお客は若い人かい」

「四人ゐるのよ、私にチップをおいてくれはね。一人は、おぢいさん。一人は、やつぱり、おぢいさんだ。次の一人は、帽子屋だけど、これもおぢいさんね。みんな先生ぐらゐの年配ね。あら、先生、ごめんなさい。おぢいさんぢやなくつて、オヂサンだ。だけど、私は若い人よりオヂサンたちが好きなんですもの。それに酔つ払ひが好き。なぜなら酔つ払ひは怖くないもの。酔はない男はとても怖いわ」

「あら、あなたはそんなことを云つて、いつといゝ人をごまかしてゐるのね。ずるいわ。

それもタイタイ先生の流儀？」

「まあ、お待ちなさい。順に述べて行くのですから」

三十才のマダムよりは十九のマリマリ嬢がどうしてもウハ手なのである。つまりマダムは古風だ。世間の女の誰しもがこんな時にはこんな風に言ふといふ言葉しか言へない。マリマリ嬢は自分の流儀で喋りまくつてゐるだけの相違なのである。

「三人のオデサンのほかに、もう一人チップを下さるお客様は、これがどうも、来てくれないかな、説明ができないのですもの。タイタイ先生に見ていただきたいわ」

「それなんだね。君がこれから余は恋をするであらうと言つてパパママに宣言したといふ対象は？」

「えゝ。でもその方一人ぢやないのよ。私、恋をするとき一人だけぢやイヤなんですもの。三四人、一緒にやりだすつもりなのよ。一人ぢや物足りないでせう。でもまだ今のところ、その方と、そのほかに一人。二人だけでせう。あと二三人手頃なのが揃つてから、やりだすのよ」

「大きいによろしい。もろて双手をあげて賛成だな」

「さすがだなア、タイタイ大先生は！」

マリマリ嬢は胸のあたりをさぐつて、一服の薬の包みのやうなものをとりだした。

「時々くるお客様がくれたのよ。神代から伝はる貴重な名薬ですつてさ」

「ほゝう」

「エモリの黒焼よ」

「エモリの黒焼か。これが」

「飲んでみる？」

「イヤイヤ。これは、たしか、飲むものではなかつた筈だ。何食はぬ顔で相手の後姿か何かへふりかける筈のものだ。惚れない人を惚れさせる薬だから、飲ませるチャンスはないのだよ」

「飲ませれば、尚きくでせう」

「四五人取揃へたあかつに、これを飲ませるつもりかい」

「さうぢやなくつてよ。その一人一人から、私の方が飲ませてもらうのよ。なんとかならぬいかしら。今のところ、自信がないのですもの。先日、駅まで送らせて、手を握らせてみたのだけど、気持のわるいものなのね。なんとなく、うるさくなるばかりなんですもの。むかむかしちやつて、横ツ面をヒツパタきたくなつちやうのですもの」

「それでは、かへる」

タイタイ先生は立上つた。三百円づゝチップをふんばつした。

先生はダメなのである。本性劣悪であるところへ、酔へば更に下劣だから、手を握らせて悦に入させてくれる女の方が趣味にかなつてゐる。先生はそつちの方を思ひだして行かなければならなくなつた。

マリマリ嬢は人差指でコメカミのあたりをクリクリ突きまはしながら片目をつぶつてニヤニヤした。

「さすがに大先生は氣前がいゝのね。困つちやつたな。私、先生にエロサービスしようかなア」

「エロサービスは大先生の趣味ではない」

先生はそこで始めて大いに威厳のあるところを見せた。

「エロサービスはもつぱら愛情によつてなすべきものだ。これを金額に応じてなすべきものではない。これはすでに亡びたる昔日の道徳にすぎない。もとよりマノン・レスコオが恋人であるタイタイ大先生の見解によれば、エロサービスは金額に応じてなさるべきものである。しかしかゝるエロサービスは当人が天来の技術者であり芸術家であるときに成り

たつのであつて、文学に於けるが如く、エロサービスに於ても、天分なきもの、又、天分の開花なきものが、この道にたづさわつてはいけないものだ」

「私、先生のガマ口の中味を横目でにらんぢやつたのよ。さすがにお金持なのね。をいしいもの、御馳走してちやうだいよ」

「よろしい。支度をして出てきなさい」

「アラ、うれしい」

タイタイ先生が路上へでゝ待つてみると、マリマリ嬢は身支度して出てきて、いきなりタイタイ先生にとびついた。

「うれしいわ、先生」

顔をよせてさゝやいたと思ふとセツブンした。それから先生の片腕へ自分の片腕をまはし、別の片手で先生の掌を握つて、からだでぐいぐい押すやうにもたれかゝつて歩きだした。

「時々こんなことをやるのかい」

「大先生だけよ」

「それにしては、なれたものだ」

「天才があるのよ。分らないのかなア、先生は」

しかしタイタイ先生の心眼によると、天分があるやうではなかつたのである。この程度までは誰でもやれる。先生は文学者だから、綴つづりかた方と小説の相違、天分とか才能の限界に就て常々ギンミになやむ思ひが去らず、それが先生自らのボンクラ性に対しての悲劇的な悩みの種でもあるのだから、この心眼の觀察力は悲痛なほど深刻、シンラツであつた。

先生は自分の娘にエロサービスをされてゐるやうなクスグッタさと、味気なさに当惑した。

初歩の文化が起るとき、先づ父子相姦が禁じられるのは、たぶんその最も強烈な原始的エロチシズムの魅力のせゐによるのだらう。こゝには太陽の下の原色的なエロチシズムがある。

まだ十二三の未熟な少女がまづ父親に男を見出して本能的なエロチシズムを働きかけるとき、そこに現はすエロチシズムの芽は、その女の一生の最も強烈なエロチシズムの原色を示す。この原色の烈しさをぼかす心のカラクリがまだないからだ。かうして原色のエロチシズムは父を兄を対象として発育しつゝ、同時に原色的なものと対立する心のカラクリが発育してこれを包み、隠し、とぢこめて成人する。そして恋をするころには、もはや原

色のエロチシズムは失はれ、隠されてゐる。

しかし、この原色のエロチシズムは天分ではなく、本能だ。相當に技巧的なものに見えても、本能も亦技巧的なものであり、蜘蛛は生れながらにしてあの微妙な巣を織るではないか。マノン・レスコオ。又、メルトウイユ侯爵夫人の天分はかくの如きものではないのである。

誰しも持てる力について、実験してみたいといふ気持がある。しかし時代の生活感情がそれを許さなければ、こんな実験慾は小さな芽のうちに、しほれてしまふ。ところが時代感情がそれを許すと、同時に、それを育てゝしまふ。前大戦の後ではフランスが今の日本と同じことで、ガルソンヌなどゝいふ実験少女が現れたものだ。

然し、実験者は天才ではない。又、生涯をその道に殉じようといふその道の鬼でもないのである。実験に失敗するとそれまでゞ、元のモクアミ、実験の疲れだけ余計なシミを残したやうなものだ。

実験から実験へ、更により良き結果をもとめて、その生涯を実験室で終るやうなガルソンヌはめつたにゐない。所詮一度でやめてしまふ実験なのだから、大事なことは、その唯一の実験の課題の程度が高いこと、せめてそれが問題だが、マリマリ嬢の実験課題はタイ

タイ先生の粗雑なノートからでゝきてゐるので、タイタイ先生もせつないところだ。

二人は先づスキ焼をくひ、ビフテキをくひ、次にサシミと天ぷらをくつた。

「先生、エロサービスの酒場へ行きませうよ。凄いお店の名前、三軒きいて暗記してゐるのよ」

「お待ちなさい。エロサービスは大先生的好むところだけれども、エロサービスにも色々とある。天分あるもの、技術の修練高きもの、天分ありながら未熟なるもの、ボンクラなもの、その他、無数の差別段階があるなかで、大先生のお気に召すエロサービスはめつたにない。大先生ほどの進歩的な時代感覚の所有者になると、大先生はもはや物によろこぶといふことがない。満足することがない。たのしむことがない。大先生がこれぞ最上の妙味と称して珍重するものは、退屈しないといふことなんだな。君はさつき大先生にセップンしたが、セップンも一つの方法としてはよろしいが、セップンそれ自体がエロサービスだといふ観念は浅薄通俗、大先生の学説以前のものだ。大先生はエロサービスも好きだけれども、一人でねころんだり、旅行に行つたりするのも好きだ。さういふ時には一人といふものゝなかにも、なつかしいエロサービスがあるのでね。ほんとのエロサービスとはさういふもので、存在自体をむやみにひけらかすよりも、邪魔にならないといふこと、更

に極上のものは退屈させないといふことだ。分りましたか」

「先生」

手をひろげて、ふわりと顔がちかづいた。

「ホテルへ泊りにつれて行つて。先生。私、先生、好きなのよ」

マリマリ嬢はタイタイ先生の顎のあたりへ頭を押しつけて髪の毛をざしざしこすつた。
まつたくもつて大先生は醜態そのものであつた。諾否いづれを答ふべきか、長時間にわ
たつて全然返答のいと口もつかめないのでした。大先生の学説は言下にミヂンにフンサイされ
てゐるのである。あさましい限りであつた。

「さア、出よう。帰らうや」

大先生は返事をごまかして、座敷からマリマリ嬢を突きだしさうな邪険なことをした。

マリマリ嬢はくすぐつたいのをこらへるやうに身体をぢぢめてクツクツ笑つたが、大先生
をふりむいた目は澄んでゐた。

「先生、ずいぶん無理するのね。ほんとは泊りに行きたいくせに」

大先生はもはや芸をだしきつて、やむなく怒つた顔によつて威厳をとりつくろつた。然
し顔付に似合ふやうなうまい返事がでゝこないので、黙つてグイグイ押しやつて勘定を払

つて外へでた。

「君のお店まで送つてあげるから別れよう」

「えゝ」

しばらく沈黙がつゞいてから言つた。

「先生も案外ウブなのね」

「学説に反したかね」

「反した方がいゝのよ、あんな学説。私、ほんとはダラク、きらひよ。先生も、ダラクしちや、いやよ」

「よろしい。しない」

「まあ、うれしい」

マリマリ嬢は大先生にだきついてセッパンした。そして、もう、いゝわ、さよなら、と云ひ残して駆け去つてしまつた。

したがつてタイタイ大先生は観察の結果に就てマリマリ夫妻に全然報告を送らぬことにした。「不肖の弟子につき破門」といふハガキを書いてみたこともあつたが、これも握りつぶしてしまつた。

青空文庫情報

底本：「坂口安吾全集 05」筑摩書房

1998（平成10）年6月20日初版第1刷発行

初出：「オール読物 第二巻第六号」

1947（昭和22）年6月1日発行

※底本のテキストは、著者の直筆原稿によります。

※新仮名によると思われるルビの拗音、促音は、小書きしました。

入力・tatsuki

校正：深津辰男・美智子

2009年4月20日作成

2016年4月15日修正

青空文庫作成フアイル：

このフアイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

破門

坂口安吾

2020年 7月17日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>